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「粵車南下」步子可以邁大一點
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劉予涵 學研社成員、傳媒人、政策分析師

最近，討論多年的「粵車
南下」終於有了動靜。最快
今年年底，粵車即可經港珠
澳大橋來港停泊在大橋香港口

岸停車場。下一階段將有限開放
部分市區自駕。然而社會對此仍爭論不
斷，尤其對於香港交通承載力，以及內
地車主駕駛習慣等有所顧慮。
但是，即便爭議很大，筆者依然認

為應該先做起來，而且完全可以步子邁
大一點。車輛北上和南下是粵港兩地10
年前達成的共識，原本港珠澳大橋就是
按照三地車輛共同使用而設計的，如今

大橋都已通車 7年，無理由「粵車南
下」連樓梯響都聽不到。
實際上，10年後的今天，我們可以

利用已積累的數據和成熟的科技能力管
控好來港的粵車。
首先，講個反直覺的數據：過往內

地跨境私家車在香港的交通意外率大幅
低過本地私家車。 以2017年為例，內
地跨境私家車的平均涉及意外率是每千
輛2.2輛，而本地私家車則為15.8輛。
這說明內地司機來港駕駛習慣普遍良
好，遵守法例。當然，由於兩地牌的特
性其中有大量職業司機，駕駛技術更

好，更熟悉路況，但至少證明香港社會
無需對此過分擔憂。
第二，香港公共交通發達，基建完

善，所謂交通承載力低的地區僅限於港
島九龍鬧市。所以完全可以採用「負面
清單」模式，只設置特定區域禁止粵車
駛入。至於管控，也有成熟技術：現時
香港所有車輛都需安裝「易通行」，只
要參考世界其他大城市的電子道路收費
系統，在禁行區域的道路入口設置傳感
器，粵車進入即收取高額通行費，即可
實現控制車流的目的。
此外，特區政府可與各主要地圖公

司合作標記，藉助導航功能幫助粵車車
主避開禁行區域。
在引導粵車不進入鬧市區域的同

時，可在這些區域周邊指定幾個地區修
建大型停車場，供粵車停泊轉車進城。
另外，如今車輛安全技術越來越發

達，可以考慮在驗車環節要求來港車輛
配備主動安全功能，進一步降低事故
率。
本屆政府的座右銘是「以結果為目

標」解決社會問題，那在「粵車南下」
問題上也應如此。利用手頭所有資源和
技術，創造條件向預想的結果努力。就
算不能完全實現，能實現多少就實現多
少，最後總比什麼都不做強。
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為進一步便利中外人員往來，中
國日前再擴大免簽國家範圍，

自2025年6月1日起至2026年5月
31日，巴西、阿根廷、智利、秘
魯、烏拉圭五國持普通護照人員來
華經商、旅遊觀光、探親訪友、交
流訪問、過境不超過30天，可免辦
簽證入境。中國單方面免簽政策覆
蓋範圍從亞洲、歐洲擴展至南美
洲。不久前，中國宣布將對沙特、
阿曼、科威特、巴林持普通護照人
員試行免簽政策，實現對海合會國
家免簽「全覆蓋」。

旅客盼遊玩各地享美食

中國單方面免簽新措一出，立
即獲得相關國家民眾積極回應。業
內預計，免簽政策試行後，將有更
多拉美旅客入境觀光旅遊、商務
交流。1日凌晨開始，內地多地
機場迎來首位拉美五國享受免
簽便利政策的入境旅客。「這

是我第一次來到中國，
來到深圳。」5時56
分，巴西籍旅客戈麥
斯乘坐海航HU750次
航班從西班牙馬德里出
發，順利抵達深圳
寶安國際機場，並

在邊檢機關的高效保障下順利入
境，成為深圳機場口岸首位享受這
項新措的外籍旅客。戈麥斯表示，
免辦簽證節省了很多時間，自己計
劃和中國朋友到深圳、廣州遊玩，
體驗高科技產品，享受美食。

邊檢站推多措保障入境

「免簽入境非常方便。我們可以
來旅遊，來商貿，來向中國學習更多
的東西。」當日下午，卡塔爾多哈
飛往杭州的QR890航班緩緩落地，
杭州口岸迎來首批拉美五國享受免
簽新措的旅客。來自巴西的旅客佩
斯．布里托．德．馬托斯快速完成
了入境通關手續，開啟杭州之旅。

從內地多地邊檢站了解，為保
障免簽政策順利落地實施，邊檢站
推出系列保障措施，提前與航空公
司溝通協調，建立信息共享機制，
精準掌握旅客行程動態，並根據免
簽旅客人數動態合理調配執勤警
力，科學制定勤務保障方案。同
時，加大推廣外國人入境卡自助申
報系統，通過新媒體平台、電子顯
示屏等多渠道進行政策宣介。在入
境處，邊檢站專門配備工作人員為
外籍旅客提供政策諮詢和通關引
導，確保高效有序通關。

中國自6月1日起對巴西、
阿根廷、智利、秘魯、烏拉圭五
國試行單方面免簽政策，免簽「朋
友圈」又添新成員。據悉，這是中方
免簽政策首次拓展到拉美和加勒比地區國家。至此，適用單方
面免簽政策來華國家已擴展至43個。當日，內地廣東深圳、雲
南昆明、浙江杭州等多地機場迎來首位拉美五國享免簽便利政
策入境的旅客，他們均表示，免簽入境非常方便，能夠積極促
進兩國間交流，未來要積極享受中國免簽政策帶來的利好。

■一名南美遊客在杭州
邊檢站辦理通關手續。

據中新社報道，「中國荔鄉」廣
東茂名，正迎來荔枝批量上市時節。
6月1日從茂名荔枝主產區高州

根子鎮柏橋村村口見到，鄉間公路兩
邊停滿了遊客的車輛，荔枝園裏人頭
攢動，人們穿梭於荔林間，或享受
「現摘現嘗」的樂趣，或拍照打卡，
或直播帶貨，一片歡聲笑語。村邊的
荔枝購銷點負責人不停地來回走動
着，一邊安排工人分揀荔枝、打包過
磅，一邊指揮貨車裝運，忙得不亦樂
乎。
來自河南鄭州的黃姓貨車司機

稱，他受僱於當地的荔枝電商，每年
荔枝收穫季節，都會運載茂名荔枝到
外地售賣。「今年是荔枝豐收年，產

量大銷路也很好，目前採摘的主要是
白糖罌荔枝和妃子笑荔枝，再遲些就
是白蠟、黑葉荔枝，大家最愛吃的桂
味荔枝則要等到本月中旬。」
茂名擁有2,300多年的荔枝栽培

歷史，是全球最大的優質荔枝生產基
地，全市荔枝種植面積140多萬畝，
全產業鏈年產值超120億元人民幣。
在茂名市區文光街，隨處可見快

遞員協同水果店工人忙着將荔枝打包
的場景，電商生意紅火。一間水果店
的店主黃女士表示，當地電商早已提
前做好今年的訂單銷售，茂名荔枝甫
一上市，快遞公司隨即上門，到水果
店打包發貨，中國各大一線城市都能
在24小時內到貨。

■免簽安排為外籍遊客帶來方便。

廣東茂名茘枝豐收 電商生意紅火

美防長渲染「中國威脅論」
中方提嚴正交涉

美國防長赫格塞思5月31日在
香格里拉對話會上發表演講，大肆渲
染「中國威脅」，就涉台、南海等問
題發表消極言論。外交部發言人6月
1日凌晨表示，赫格塞思無視地區國
家求和平謀發展的呼聲，兜售陣營對
抗的冷戰思維，抹黑攻擊中國，大肆
渲染「中國威脅論」，充滿挑釁挑
撥。中方對此強烈不滿和堅決反對，
已向美方提出嚴正交涉。

外交部發言人指出，事實上，美
國才是世界上名副其實的霸權國家，
是破壞亞太地區和平穩定的最大因
素。美國為維護自身霸權，推進所謂
「印太戰略」，在南海地區部署進攻
性武器，在亞太地區煽風點火、製造
緊張局勢，正將亞太地區變成「火藥
桶」，引發地區國家深切擔憂。台灣
問題純屬中國內政，任何外國無權干
涉。美方不要妄想把台灣問題當作遏
制中國的籌碼，勿要玩火。

中方敦促美方切實恪守一個中國
原則和中美三個聯合公報，停止為
「台獨」勢力撐腰打氣。南海的航行
和飛越自由從來都不存在任何問題。

中國在南海問題上始終堅持同有關國
家通過對話協商妥善處理分歧，堅持
依法依規維護領土主權和海洋權益。
美國才是破壞南海和平穩定的最大因
素。發言人強調，中方敦促美方切實
尊重地區國家維護和平穩定的努力，
停止蓄意破壞地區和平穩定環境，渲
染衝突對抗、加劇地區局勢緊張。

針對美防長涉華消極言論，國防
部新聞發言人張曉剛1日回應，美方
慣於借香格里拉對話會製造紛爭、挑
撥對抗、謀求私利。美防長所言充斥
着根深蒂固的霸權邏輯、霸凌做派、
冷戰思維，嚴重挑釁中方主權權益、
歪曲中方政策主張，嚴重無視地區國
家攜手維護繁榮穩定的共同努力，嚴
重背離世界各國求和平、謀發展的共
同意願。我們對此強烈不滿、堅決反
對。

正在出席香格里拉對話會的中國
國防大學教授孟祥青表示，美國在香
格里拉對話會期間再次拋出了所謂的
「印太戰略」，這一戰略已經出台多
年，除了挑起事端、製造危機、搞亂
亞太之外，可以說是毫無建樹。




